



EL PUEBLO VASCO

Año XXX.—Nº 9,992.

Administradores exclusivos de la publicidad:
PUBLICITAS (S. A.), San Marcial, 17, SAN SEBASTIAN,
CASA CENTRAL EN BARCELONA: Plaza Cataluña, 5SAN SEBASTIAN
Domingo 31 de Julio de 1952.

DIARIO INDEPENDIENTE

AUTONOMIAS

Recordando un poco a D. José Ortega y Gasset

"La política nacional ha de ser, primero que todo, política para las provincias y desde las provincias. Frente a eso, las cuitas del comercio madrileño dicen poco"

La semana parlamentaria no ha dado de si cosa de gran ruido. Un corto discurso de don José Ortega y Gasset, defendiendo su emienda. Fue lo más destacado. Las universidades simultáneas en Barcelona; la catalana y la española, debían ser la solución, según él. Razón la tesis con la elegancia de México, con el gasto peculiar de la oratoria dinaria, agitada, gritada, tan suya...

La cultura es la obesión del maestro. A Cataluña corresponde mayor número de Universidades que a otras regiones de menor engrangadura social. Solo tiene una, sin embargo. Aunque la otra haya de ser catalana, que tenga dos! La rivalidad entre ellos, constituiría aliente de superación. El resultado final vendrá a ser: cultura castellana más cultura catalana. Suma total: mayor cultura ibérica. Esto último no lo dije en el discurso a que aludo. Pero cuanto fui desarrollando en el encuadre, con este su pensamiento íntimo, que conozco.

Digo que José Ortega y Gasset tiene la obsesión de la cultura. Pero tiene algo más: la visión elevada, precisa del problema, en su conjunto. Es él quien ha sembrado, más que nadie, en los primeros días de este renacimiento político moderno de España, la idea del autonomismo, o de las descentralizaciones periféricas. En lenguaje nuevo, los conceptos viejos han sido arrojados con el brolo singular de su gran verbo.

Mi solución consigno—nos ha dicho en su libro (1)—en llevar al extremo las dos fuerzas antagonistas—la autonomía local y el imperio central—, haciendo que, de este modo y automáticamente, se regulen y compensen.

No ha necesitado Ortega y Gasset de recurrir a la Historia, o a las tradiciones que justifican actitudes inglesas caglianistas o galleguistas, LA POLITICA NACIONAL HA DE SER PRIMERO QUE TODO, POLITICA PARA LAS PROVINCIAS Y DESDE LAS PROVINCIAS.

He ahí una expresión sintética, rápida, del problema, según él.

Es que... «A fuerza de ponernos abstractamente en la Nación, se creyó que ésta era un Madrid centrifugado enorme, que llegaba hasta los mares y se apoyaba en el Pirineo—dijo en otro lugar—. La política nacional que había en las cabezas era una política madrileña. La idea nacional quedaba, por su estatutación, frenada, aplastada por una idea particularista. Era madrileñista...»

Y cuando con paciencia tuvo certeza de autenticidad tan elevada y de tanta solvencia española, se han venido llenando los surcos de unas series nacionales de reforma. A nadie puede sorprender hoy el movimiento general autonomista, descentralizador que se viene observando en toda España. Algunos en fórmula aquella, otros intelectuales políticos, algunos documentados. Se explica ahora que los Ortega y Gasset, que los Sánchez Román, que los Ossorio, que los Azlor, propongan, a todo trancos y Estatutos, que vea la significación genuina del estatutismo de estos caballeros de un españolismo inequívoco?

Han coincidido en el movimiento—era natural— todos los nacionalismos y los matices más diversos del regionalismo. Por las afueras con su causa liberadora, ¡A qué someterse, recelosos, a revisión aduanera previa, los principios o las alteraciones posibles exigencias extremas, cuando acaso desaparezcan o se agravaren, por lo menos, en el nuevo ambiente francamente descentralizador?

El gobernante, el político de ejército de estadística, lo que se fiera es utilizar cuanto hubiere de eficiente en estos aportes. Sean cuales fueren su procedencia o sus intenciones. Engrosar el acervo de los esfuerzos que exige la resolución del problema magno. Sin mirar de quien... Ni que los nacionalismos vascos, ni los separatistas catalanes—al son—se sumen al movimiento, colaborando en la magna empresa, debe inquietar al buen patriota. Al patriota intachable. Serían los nacionalistas y separatistas, en todo caso, los claudicantes, el cierto modo. Diganlo esas manifestaciones tumultuosas del otro día, en Barcelona, que por contenedores y por blandos pedían de Companies y de Lluhi las cabezas.

El espíritu espanyolista deplorado, comprensivo, no mirará, pues, con recelo ningún Estatuto, siéntamente. Es insensato hablar de desintegración o separacionismo, cuando se trata, precisamente, de dar con la terapéutica de una integración más inequívoca que la actual. Que no sea en el sentido de fraccionar la nación. Aunque parezca escuchar la risión en el mapa geográfico. Queda la retórica que nos llevó a Cáritas, para la vieja política aniquilladora. Que no es siquiera política ya, sino obsesión de vanaglorias estatísticas de un tiempo que fué.

Tengo que despedirme de mi compañero. Es la hora del tren. He recibido un telegrama de Aspeitia, donde el jueves nos esperan a los diputados en la solemne función de homenaje al Patron de Guipúzcoa. El fundador insigne de la Orden que el régimen nuevo ha venido a desolver. Por lo mismo no quiero faltar. Yo, que no acudo a procesiones que no he tenido costumbre de presenciar, igualmente contribuiré esta vez, a subrayar el acto que habrá de ser más expresivo que nunca en esta hora del destino...

Yo tengo, señor, de Calvino, mi querido amigo A. no me preocupo los jesuitas, que saben andar solos. Como las matras de las playas que, naturalmente, suelen parir. Eso es lo poco que para ello sirve.

Con permiso de Madrid. Quiere rendir este homenaje, con mi visita de mañana al Santuario de Loyola, al hombre de mi raza ingesta, el genio, el cervantismo singular que tiene su estatua en tan lejanas tierras, en tan liberales y civilizadas tierras como las de América del Norte, a título de uno de los hombres fundamentales de la Humanidad. En la misma sala de honor, por cierto, en que aparece también la doble hija de estas cavernas míticas de Burkadi: que la Historia conciba con el nombre de Elegano, el que sin tocar en los bajos de ninguna costa, supo llover con fortuna, su barco victorioso, dando la vuelta al mundo el primero.

Desde ahora lo asistro. Puestos a organizar el mayor espectáculo, se logrará, si es difícil, gente bastante para que se lleno, no la propia plaza, sino otra mayor que habrá. ¿Qué dirán entonces, lo que concuerdan al mitín contrario. Con igual ajo de alegría protesta.

Desde ahora lo asistro. Puestos a organizar el mayor espectáculo, se logrará, si es difícil, gente bastante para que se lleno, no la propia plaza, sino otra mayor que habrá. ¿Qué dirán entonces, lo que concuerdan al mitín contrario. Con igual ajo de alegría protesta.

(1) La Redención de las Provincias y la defensa nacional.

Para toda clase de publicidad dirigirse a:
PUBLICITAS (S. A.), San Marcial, 17, SAN SEBASTIAN.
Sociedades en las plazas más importantes de España.

Fundador: Rafael Picavea,

GOBIERNO CIVIL

Hoy podrán colocarse determinadas colgaduras

El gobernador general de las Vascongadas, que se encuentra estos días en San Sebastián, facilitó a la Prensa la siguiente nota oficiosa:

«Ante la seguridad que poseo de que elementos francamente hostiles al régimen pretendían el próximo día 31, mediante una exhibición de colgaduras, devivento un sentido religioso y vasquista de tal manifestación y dándole apariencias de protesta contra la República, fué tal exhibición prohibida con carácter general. Pero entendiendo que tal manifestación puede cortarse con respecto a la tradición y sin obstaculizar la legítima manifestación vasquista o religiosa de un partido que varias veces ha hecho públicas declaraciones de acatamiento al régimen, acogiendo que en esta oportunidad retira, por mi parte, en cuanto a Vizcaya he dejado autorizar la exhibición de aquellas colgaduras que tengan colores de las banderas que pueden legalmente ondear en los Centros Oficiales. Previo acuerdo de impresión con los gobernadores de Álava, Guipúzcoa y Navarra, éstos han adoptado idéntico acuerdo.»

Informaciones diversas

A DESCANSAR

El jefe del Gobierno salió en automóvil con su familia a primera hora de la tarde, proponiéndose descansar hasta el martes próximo.

Al ir a tomas el coche dijo a los periodistas que le habían visitado los generales Peña y Núñez del Prado.

Este le dió cuenta del resultado de su viaje de inspección a la división de su mando.

A SANTANDER

A primera hora de la tarde salió en automóvil, con dirección a Santander, el ministro de Instrucción Pública, para visitar el palacio de la Mapaleta y disponer su acondicionamiento para instalar una Universidad Internacional de verano.

EL SR. DOMINGO A BARCELONA

Ha marchado a Barcelona el ministro de Agricultura.

Se propone tomar parte en un acto público que se celebrará en Tarragona.

LA «GACETA»

El diario oficial público, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Prorrogando hasta el 14 de agosto la fecha para la exposición de las listas provisoria y definitiva del censo electoral, y estableciendo igualmente para quince días las restantes operaciones y subsanando los plazos consignados a cada una de ellas. Por tanto quedarán terminados el censo, electoral el 16 de agosto del corriente año.

Oficina Pública.—Nombrando una Comisión encargada de formular un plan de carreteras a construir por el Estado.

Agricultura.—Disponiendo que durante el mes de agosto irá el mismo precio vigente que en el mes actual para la venta de plomo en barras elaborado y para la compra de plomo viejo.

COMBINACION DIPLOMATICA

Se ha firmado una combinación diplomática, en la cual, como ya hemos adelantado, entra el Consulado de Francia en Hendaya.

AYUNTAMIENTO

Se pretende elevar el precio de la leche

Bezas y colonias escolares

El alcalde accidental, señor Torrijos, recibió ayer la visita de una Comisión de industrias lecheras, que solicitaron les autorices para elevar el precio de dicho artículo, que hoy se vende a 0,60 pesos litro.

Protegenda además que no se pusiera tope para esta subida, es decir, que pudieran aumentar el precio sin fijar el límite, para disminuir tanto como cuando las circunstancias lo aconseljaran.

El señor Torrijos se negó terminantemente a esta última pretensión; y en cuanto a la primera, pidió que, antes de conceder la autorización, presentaran datos que justificasen la demanda, datos que habrían de ser estudiados por la Junta de Abastos, que es a quien toca resolver.

Los productores se mostraron de la Alcaldía sin concordar en su demanda ni aclarar la actitud en la que se encontraban.

También visitaron al señor Torrijos varios intendentes municipales, que fueron a cambiar impresiones acerca de la organización que ha de dar a la Colonia escolar de Loro-Toki.

El señor Torrijos se ha dirigido a los maestros municipales y nacionales para que designen cuatro maestros, dos por cada sexo, y de los dos escolares que han de dar las clases veraniegas en dicha colonia.

—El Ayuntamiento tiene anunciada una beca de 2.700 pesetas para los estudios de una carrera científica o literaria. El plazo de admisión de solicitudes expire el 15 de agosto, a las doce horas del mediodía, y las condiciones de esta beca serán de manifestarse en la Sección de Gobernación-Fomento.

—Teniendo el Ayuntamiento anunciadado cuatro escuelas para los estudios del Bachillerato entre los alumnos de las Escuelas públicas, se pone en conocimiento de los alumnos seleccionados que los exámenes eliminatorios para la provisión de las mismas comenzarán el próximo jueves, día 4, a las cuatro de la tarde, en una de las aulas del Instituto de Segunda Enseñanza.

Estos exámenes serán públicos, y pueden asistir a los mismos tanto los familiares del alumno como sus profesores.

MONTE IGUELDO

Festival extraordinario con regalos. En los sables, la notable orquesta Ibarra, y en las tres, la popular banda de música La Armonía, Cine: A las cinco, "TRAICIÓN"; y a las siete, "LA GRAN IDEA". Parque de Atracciones con nuevas instalaciones. Menú especial en el Restaurante.

ALOBAR

31 DE JULIO

San Ignacio de Loyola, nuestro Santo Patrono



Estatua de la Conversión de San Ignacio, que se conserva en la Santa Casa de Loyola. (Fox, Guibert).

INFORMACION GENERAL

Don Santiago Alba presentó demanda de divorcio

La reunión del Comité ejecutivo en la campaña contra el Estatuto. Se acuerda acudir al plebiscito. El comandante Franco no piensa pedir el reingreso en aviación. Entrega de credenciales a 136 agentes de Policía

El Tribunal de Garantías

Una acomodada glosa de los artículos 122 y 123 del Constituto.

El Constituto capituló no está hecho todavía, algo en Nuestro Gobierno.

La parte ostensible será la que valora las competencias establecidas por el Tribunal de Garantías.

En una reunión reservada la Comisión habrá de resolver sobre los expedientes extensos.

Podrán los magistrados del Tribunalangular una ley dictada por el Parlamento. Podrán sólo emplear determinados actos de ley?

Será necesario entre ello, a través del consejo no contenido administrativo, la legislación del Tribunal de Garantías?

¿Volverá a revisar el Parlamento las leyes que a tal efecto habrían sido remitidas al Tribunal?

PERIODICOS QUE NO SALENT

A causa de la interrupción que padece sobre la impresa en que se editan, hoy no se han publicado en los talleres de El Imparcial ni El Mundo.

El Popular, ni el Popular.

Resultados de la copa Davis

París.—En el velódromo de Boileau Garros se ha celebrado la segunda reunión de tenis para disputarse la copa Davis.

La sesión de ayer fue muy resueta y duró dos horas.

Los norteamericanos Allison-Van Ryn obtuvieron victoria sobre Cosset y Brunet, por 6, 11-12, 7-5, 6-4, 6-4.

Con el resultado de ayer, Nueva Francia dos victorias y los Estados Unidos una.

La lealtad de unos guarda

Málaga.—Se conocen nuevos detalles de los sucesos ocurridos en Alameda, donde resultó muerto un guarda jurado, concedido por El Zorro.

La Guardia civil había podido averiguar que los guardas jurados estaban en combinación con los ladrones del campo para arrancar cuando llegaba la Benemérita.

Una patrulla estableció vigilancia y practicó las detenciones de El Zorro y El Gabino, dos de los guardas jurados del pueblo.

Los guardas se atajaron sobre todo el guarda civil Manuel Cuesta, al que hicieron.

Entonces llegó otra patrulla, que dispuso sobre los guardas; y El Zorro casi muerto.

Este número consta

DE DCOE PAGINAS